



## ASTILLERO

*Ricardo Monreal, ¿a la operación electoral? // Iría a primera circunscripción // Jalisco: alianza Morena-UdeG // Karime: “merezco asilo político”*

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

**S**E LE HA planteado a **Ricardo Monreal Ávila** que sea coordinador de Morena en la primera circunscripción electoral federal. Se espera que ese planteamiento se formalice en los próximos días. Ello no implicaría que el zacatecano necesariamente deje la coordinación de los diputados federales de Morena y la correspondiente jefatura política de San Lázaro.

**OTROS LEGISLADORES FEDERALES** combinarán sus tareas en las cámaras con designaciones específicas para la operación electoral partidista en distritos y municipios claves. Por ejemplo, Adán Augusto López Hernández, quien ha dicho que se responsabilizará de otra circunscripción, aunque él sí tuvo que dejar la coordinación de los senadores guindas.

**LA PRIMERA CIRCUNSCRIPCIÓN** electoral federal, con cabecera en Guadalajara, Jalisco, comprende estados bajo gobierno morenista: Baja California (tambaleante por la mala administración de Marina del Pilar Ávila Olmeda y los señalamientos judiciales de crimen organizado contra su ex esposo), Baja California Sur, Nayarit, Sinaloa (uf, desgobierno total con Rubén Rocha Moya) y Sonora. La ruta electoral del Pacífico, muy en la mira de Estados Unidos y sus agencias.

**ADEMÁS, CHIHUAHUA Y DURANGO**, uno bajo gobierno panista y, el otro, priista. En el primero hay un factor especial en el contexto de las tensiones internas de Morena: la muy adelantada precandidatura de la senadora Andrea Chávez y el apoyo abierto de Adán Augusto López Hernández; en la segunda entidad se tiene el antecedente del fracaso en elección local reciente de Andrés Manuel López Beltrán como operador en jefe.

**MENCIÓN APARTE MERECE** Jalisco, donde Morena abre la puerta a una alianza con el grupo dominante de la Universidad de Guadalajara, que fue controlado con pleno estilo caciquil por Raúl Padilla López, ya fallecido. Aun cuando no se ha formalizado, en la entidad occidental se maneja como un hecho la versión de que Ricardo Villanueva

será enviado como delegado guinda.

**VILLANUEVA FUE CANDIDATO** priista (perdedor) a la presidencia de Guadalajara; luego, rector de la Universidad de Guadalajara y pasó a la administración federal claudista como subsecretario de Educación Superior, en un guincho que ahora se perfila como un intento de ceder al grupo universitario varias candidaturas para la elección intermedia del año próximo y perfilar a Villanueva a la candidatura a gobernador (en 2030), con la intención de derrotar a Movimiento Ciudadano.

**YA SE VERÁ** si Villanueva continúa como subsecretario de Educación, lo cual constituye la opción deseada. El camino del control político jalisciense no será fácil: en el tablero están la empresaria Altagracia Gómez, coordinadora presidencial para proyectos de extremo neoliberalismo, y, “en territorio”, como suele decirse ahora, el senador Carlos Lomelí, con un expediente de claroscuros.

**HA DE SUPONERSE** que Karime Macías Túbilla habrá llenado planas y planas con la frase: “Merezco asilo político”, hasta que las autoridades de Reino Unido se lo concedieron. Años atrás, siendo esposa del gobernador priista de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, había causado furor con un estribillo parecido: “Merezco abundancia”, que se le cumplió con amplitud presupuestal y enriquecimiento así explicable.

**A DUARTE DE OCHOA** le regaló su amigote Enrique Peña Nieto una extradición bajo acusaciones ligeras que le tendrían en libertad el próximo abril, luego de nueve años que serían penitencia leve en comparación con el daño que provocó (Ernestina Godoy trata de impedirlo, ya se verá). Pero, ¿quién y por qué desde el flanco 4T actuó de manera omisa y sospechosa para cometer errores e imprecisiones que llevaron a Reino Unido a darle asilo a la ex esposa acusada de haber participado en el baile presupuestal de millones de pesos? ¿ToruGertz? ¿La fiscalía veracruzana?

**ESTE SÁBADO FALLECIÓ** Jorge Meléndez Preciado, profesor universitario, ex militante del Partido Comunista Mexicano y periodista en medios impresos y electrónicos. Ya se organiza un homenaje en su memoria, ¡hasta mañana!



▲ Integrantes del Movimiento Mexicano de Solidaridad con Cuba y la Asociación de

Cubanos Residentes en México José Martí, en la embajada de La Habana. Foto Luis Castillo